

En México

La noticia más relevante en materia migratoria durante el mes que da fin al año 2018 fue la presentación en el salón Juárez de la Secretaría de Gobernación de la nueva política migratoria 2018-2024, la cual se anunció tendrá como ejes rectores el respeto a los derechos humanos y el desarrollo económico y social de las regiones expulsoras. Se dijo en esa ocasión que tal enfoque tiende a frenar la migración que llega de Centroamérica con destino a Estados Unidos por medio de una nueva política de contención, de puertas abiertas y un programa específico cuyo objetivo fundamental es mejorar las condiciones de vida principalmente de los habitantes de Guatemala, El Salvador y Honduras.¹

Antes, en el primer minuto del 1 de diciembre, había tomado posesión de su cargo la titular de la Secretaría de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien de manos de Alfonso Navarrete Prida asumió la responsabilidad para dar continuidad a la gobernabilidad del país.²

Un día después, la encargada de la política interna del país tomó protesta como subsecretarios de Gobierno a Zoé Robledo Aburto; de Derechos Humanos, Migración y Población, a Alejandro Encinas Rodríguez, y de Participación Ciudadana, Democracia Participativa y Organizaciones Civiles, a Diana Álvarez Maury.³

Desde inicios de diciembre de 2018, en las instalaciones de la Secretaría de Gobernación se celebró una reunión entre los subsecretarios de Gobierno, Zoé Robledo, y de Derechos Humanos, Migración y Población, Alejandro Encinas, con el fin de presentarle al gobernador del estado de Baja California, Francisco Vega de Lamadrid, un programa intersecretarial que coadyuve en la atención de migrantes centroamericanos que se encuentran en ese estado de la República Mexicana.⁴

Poco antes, al concluir la toma de posesión del presidente constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, Andrés Manuel López Obrador, éste ya había participado en la firma de un acuerdo entre nuestro país, El Salvador, Guatemala y Honduras con el fin de construir un Plan de Desarrollo Integral que impulse el desarrollo y el bienestar de la región y, a través de ello, se prevenga el fenómeno migratorio atacando sus causas estructurales.⁵

Por su parte, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, anticipó que se estudia la posibilidad de que la dependencia a su cargo emita distintos tipos de visas humanitarias a los miembros de caravanas centroamericanas llegadas a nuestro país, con el fin de que regularicen su situación migratoria.⁶

Respecto de esas caravanas establecidas en la franja fronteriza de nuestro país, se ha dado la situación de que en pequeños grupos han logrado cruzar a Estados Unidos y, tras esperar un tiempo, han sido detenidos por autoridades de ese país, lo cual les ha dado la pauta para solicitar asilo; de igual forma, muchos de ellos continúan a la espera de que se tramite su petición de refugio en el vecino país; otros han decidido regresar a sus lugares de origen, y varios más continúan en albergues bajacalifornianos.⁷

Al margen de ello, otros miembros de los contingentes centroamericanos ya contemplan la posibilidad de establecerse en México como una opción viable ante la negativa estadounidense de brindarles asilo.⁸

También se informó que autoridades federales, estatales y de Tijuana unirán esfuerzos para continuar con la atención a los grupos centroamericanos establecidos en albergues de esa localidad de Baja California.⁹

En su oportunidad, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, anunció que la crisis de las caravanas migrantes en Tijuana estaba resuelta.¹⁰ Aunado a ello se dio el control del gobierno federal de los albergues de refugio de personas centroamericanas.¹¹

Al respecto, en un primer diagnóstico se le informó al presidente Andrés Manuel López Obrador que los participantes de los contingentes migratorios han continuado recibiendo asistencia médica, alimentación, cobijas y hasta llamadas por teléfono gratuitas a sus naciones de origen.¹²

Por su parte, las autoridades han iniciado un censo de migrantes en albergues de Tijuana¹³ para calcular los recursos que se necesitarán para darles ayuda humanitaria en lo que resuelven su situación migratoria. No obstante, estas personas han llevado su estadía en nuestro país a grados de tensión, pues han protagonizado protestas ante el Consulado de Estados Unidos en Tijuana¹⁴ y han planteado un pliego petitorio a las autoridades estadounidenses en el que exigen 50 000 dólares para cada centroamericano para que regrese a su país, ya que de lo contrario, amenazarán, ingresarán a la Unión Americana en forma masiva.¹⁵

En ese ambiente de tensión, a unos días de que el gobierno estadounidense anunciara que devolverá a México a los solicitantes de asilo, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, expresó que no se ha aceptado ni se aceptará un tratado que nos coloque como tercer país seguro para migrantes que buscan ingresar a Estados Unidos. El canciller aclaró en este contexto que el documento firmado en el país vecino del norte no es bilateral,

por lo que México no ha aceptado la notificación enviada por el Departamento estadounidense de Seguridad Interna.¹⁶

Al respecto, en su conferencia de prensa de todas las mañanas, el presidente López Obrador atajó las críticas que se vertieron en el sentido de que México cedió a la presión de Washington en cuanto a aceptar migrantes extranjeros que sean devueltos por Estados Unidos.¹⁷ En este sentido, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, manifestó la posición definitiva del Gobierno de México al respecto: la entrada a México deberá ser ordenada, pacífica y con pleno respeto a sus leyes.¹⁸

En el mes de diciembre el canciller de México, Marcelo Ebrard, también anunció un programa de cooperación bilateral con Estados Unidos, el cual contempla una multimillonaria inversión en el sur de nuestro país y en Centroamérica, con el fin de impulsar el progreso y frenar la migración.¹⁹

Para concluir el mes, en una situación inédita y hasta cierto punto insólita, casi a finales de diciembre un juez de Distrito dictaminó que el presidente municipal de Tijuana, Baja California, Juan Manuel Gastélum, deberá abstenerse de realizar declaraciones en contra de migrantes. De igual forma, ordenó a juzgadores municipales no instruir a policías locales para que presenten a personas en situación de movilidad ante el Instituto Nacional de Migración si las detienen por infracciones administrativas.²⁰

En Estados Unidos

En esta nación, el presidente Donald Trump amenazó en diciembre por enésima ocasión con *cerrar el gobierno* si no se aportaban los fondos suficientes para la construcción de su prometido muro en la frontera de su país con México. Tal estrategia fue puesta en marcha casi a fines de mes con una *paralización parcial del gobierno federal*, la cual, dijo, habría de mantenerse hasta que se cumpliera con su exigencia de financiamiento para la edificación del tristemente célebre muro.²¹ A ese respecto, el presidente Trump señaló que sí será de concreto en algunas zonas y en otras no, de acuerdo con las recomendaciones de expertos de la Patrulla Fronteriza.²²

Por su parte, el Departamento de Defensa estadounidense anunció que al menos hasta el 31 de enero de 2019 continuará la presencia de unidades militares en la frontera con México, con el propósito de afrontar la llegada de caravanas de miles de migrantes centroamericanos, en atención a la solicitud del Departamento de Seguridad Nacional.²³

A su vez, en una estrategia que ya se había previsto, el Departamento de Estado estadounidense emitió un comunicado en el cual da a conocer que las personas que lleguen de manera irregular a ese país procedentes de México y soliciten asilo serán enviadas de vuelta en lo que se desarrolla el trámite legal y se resuelven sus casos.²⁴

Por su parte, la secretaria de Seguridad Interna de Estados Unidos, Kirstjen Nielsen, informó al Congreso que funcionarios de su país y México se reunirán en busca de un acuerdo técnico sobre implementación de nuevas medidas sobre asilo en territorio estadounidense.²⁵

En relación con la lamentable muerte de dos niños guatemaltecos en poco más de dos semanas, quedaron de manifiesto fuertes dudas acerca de la capacidad de las autoridades fronterizas estadounidenses para cuidar a miles de menores migrantes que intentan ingresar a Estados Unidos con sus familias.²⁶

En el resto del mundo

Fue titular de ocho columnas en la prensa internacional la firma en Marrakech, Marruecos, del Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular, con la participación de 164 países de los 193 que en el pasado mes de junio habían aprobado ese documento. En la rúbrica del mismo, México estuvo presente por medio del nuevo canciller, Marcelo Ebrard Casaubón, quien aseguró que “México va a cambiar su política migratoria, México va a hacerlos sentir orgullosos del Pacto que hemos adoptado”.²⁷

Como muestra de tal protagonismo, tras la firma de ese acuerdo internacional, México anunció que junto con Estados Unidos pondrá en marcha un plan de más de 30 000 millones de dólares que serán destinados a impulsar el desarrollo en Centroamérica.²⁸

Por último, al celebrarse el 18 de diciembre el Día Internacional de las Personas Migrantes, el secretario general de la Organización de las Naciones Unidas, António Guterres, señaló que “la migración es un poderoso motor del crecimiento económico, el dinamismo y la comprensión. Permite que millones de personas busquen nuevas oportunidades, lo que beneficia por igual a las comunidades de origen y de destino”.²⁹

1. <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/puertas-abiertas-para-combatir-migracion>
2. <https://www.jornada.com.mx/2018/12/01/politica/005n1pol#>
3. <http://www.milenio.com/politica/olga-sanchez-cordero-toma-protesta-subsecretarios-gobernacion>
4. <https://www.lacronica.com/Noticias/2018/12/02/1391902-Segob-presenta-nuevo-Programa-para-Atencion-a-Migrantes-en-BC.html>
5. <https://adnpolitico.com/presidencia/2018/12/01/en-la-comida-por-investigacion-de-amlo-mexico-firma-plan-migratorio-para-el-sur>
6. http://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/analiza-segob-dar-visas-a-migrantes
7. <https://www.forbes.com.mx/caravana-migrante-se-dispersa-en-tijuana-mientras-se-estanca-el-proceso-de-asilo/>
8. <http://www.milenio.com/estados/para-migrantes-el-sueno-americano-sera-en-tijuana>
9. <http://www.milenio.com/estados/caravana-migrante-buscan-mejorar-condiciones-albergue-tijuana>
10. <http://www.milenio.com/politica/en-cinco-dias-se-resolvio-el-tema-de-los-migrantes-sanchez-cordero>
11. <https://www.excelsior.com.mx/nacional/gobierno-federal-toma-el-control-del-albergue-el-barretal/1284002>
12. <https://www.jornada.com.mx/ultimas/2018/12/11/se-trabaja-en-elevar-bienestar-de-migrantes-en-albergue-de-tijuana-informe-7557.html>
13. <http://www.milenio.com/estados/inicia-censo-de-migrantes-que-están-en-tijuana>
14. <https://www.excelsior.com.mx/nacional/migrantes-protestan-en-consulado-de-eu-en-tijuana/1284122>
15. <https://www.excelsior.com.mx/nacional/migrantes-exigen-50-mil-dolares-para-regresar-a-su-pais/1284249>
16. <https://www.excelsior.com.mx/nacional/reitera-ebard-que-mexico-no-aceptara-ser-tercer-pais-seguro-para-migrantes/1286735>
17. <https://www.24-horas.mx/2018/12/24/gobierno-de-mexico-responde-a-criticas-de-que-cedio-en-migracion-ante-eu/>
18. <https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-acepta-que-eu-regrese-a-migrantes-piden-ingreso-ordenado/1286837>
19. <https://www.eleconomistaamerica.com/sociedad-eAm/noticias/9591273/12/18/Mexico-y-EEUU-pactan-plan-de-inversion-en-Centroamerica-para-frenar-migracion.html>
20. <https://www.jornada.com.mx/ultimas/2018/12/28/ordena-juez-no-llevar-a-migrantes-ante-el-imm-2083.html>
21. <http://cionformacion.com/trump-diera-el-gobierno-de-estados-unidos-por-falta-de-fondos-para-el-muro-con-mexico/>
22. <http://www.cronica.com.mx/notas/2018/1105706.html>
23. <https://www.excelsior.com.mx/global/ejercito-de-eu-seguira-hasta-el-2019-en-la-frontera-con-mexico/1282677>
24. <https://www.prensilibre.com/guatemala/migrantes/ee-uu-devolvera-a-mexico-a-solicitantes-de-asilo>
25. <https://lacarpa.com.mx/estados-unidos-y-mexico-se-reuniran-para-acuerdo-tecnico-sobre-migracion/>
26. https://diario.mx/Estados_Unidos/2018-12-27_18f399c2/cuestionan-capacidad-de-cuidar-a-ninos/
27. <https://www.forbes.com.mx/164-paises-sin-eu-firman-el-primer-pacto-mundial-de-migracion/>
28. http://www.expansion.com/agencia/europa_press/2018/12/18/20181218210743.html
29. <https://news.un.org/es/story/2018/12/1448181>

